

# La censura en internet: un ataque a la libertad de expresión y el progreso del conocimiento

Por Carla Daniela Concilio

*“I disapprove of what you say, but I will defend to the death your right to say it”*

Trad. *“Estoy en desacuerdo con lo que dices, pero defenderé hasta la muerte tu derecho a decirlo”*

The Friends of Voltaire de S. G. Tallentyre  
(Verdadera autora: Evelyn Beatrice Hall)\*

El internet se ha convertido en un recurso invaluable en nuestras vidas, tanto que nos cuesta separarlo de la vida real. Muchos de los problemas que han surgido a lo largo de la historia, como la discriminación, el acoso, la desinformación y la vigilancia, hoy se replican en las redes sociales, poniendo en riesgo nuestros derechos fundamentales como la libertad de expresión, la privacidad y el derecho a la información.

La libertad de expresión es el derecho fundamental que tienen todas las personas a expresar sus ideas y opiniones sin ser censuradas por el gobierno o cualquier otra entidad, siendo esencial para una sociedad libre y democrática. Permite que las personas participen en el debate público, expresen su individualidad y creatividad. Este derecho incluye la libertad de buscar, recibir y difundir información e ideas de todo tipo, sin importar las fronteras o el medio utilizado. La libertad de expresión se mencionó por primera vez en la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, adoptada por la Asamblea Nacional Francesa en 1789. Esta declaración establece que "la libre comunicación de pensamientos y opiniones es uno de los derechos más valiosos del hombre". Desde entonces, este derecho ha sido reconocido como un derecho fundamental en numerosos instrumentos internacionales de derechos humanos, incluyendo la Declaración Universal de los Derechos Humanos (artículo 19, 1948) y el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos (artículos 19 y 20, 1976). En Argentina, el derecho a la libertad de expresión se encuentra consagrado en la Constitución Nacional (artículos 14 y 32).

Sin embargo, la libertad de expresión no es un derecho absoluto. Puede estar sujeta a restricciones razonables que sean necesarias para proteger otros derechos e intereses legítimos, como la seguridad nacional, el orden público, la salud pública y la moral pública. Lo que lleva a debates complejos con el objetivo de encontrar el equilibrio adecuado entre la libertad de expresión y la protección de estos otros derechos e intereses.

\* 1906, The Friends of Voltaire de S. G. Tallentyre (Verdadero nombre: Evelyn Beatrice Hall), Cita página 198 y 199, Publicación John Murray, Albemarle Street, London. Se puede encontrar en: [https://books.google.com.ar/books?id=wJcsAQAAAJ&q=%22right+to+say%22&redir\\_esc=y#v=snippet&](https://books.google.com.ar/books?id=wJcsAQAAAJ&q=%22right+to+say%22&redir_esc=y#v=snippet&)

A principios de la década de 1990, con el auge de las primeras comunidades online y la popularización del internet, se hizo evidente que esta nueva tecnología tenía el potencial de democratizar la comunicación y el acceso a la información. Sin embargo, también se planteó la cuestión de cómo proteger la libertad de expresión en este nuevo espacio virtual. En la actualidad, internet se enfrenta a un nuevo campo de batalla: la lucha contra la desinformación, la manipulación, los discursos de odio, la discriminación, la violación de la intimidad y los plagios. Estos desafíos, si bien no son nuevos, han adquirido una nueva dimensión en el ámbito digital. La rapidez con la que se difunde la información, la falta de filtros y la poca transparencia de los algoritmos de las plataformas sociales han creado un caldo de cultivo para estos problemas.

Algunos de los primeros debates sobre la libertad de expresión en internet se trataron sobre la responsabilidad de los proveedores de servicios de internet sobre el contenido que se publica en sus plataformas. Se discutió si los motores de búsqueda de Internet resultan responsables por los eventuales daños que puedan ocasionar por la difusión de información creada por terceros. Otros dilemas fueron sobre cómo proteger a las personas del discurso de odio y el acoso online, y cómo se puede proteger la propiedad intelectual en el mundo digital. Estos debates, que aún siguen siendo relevantes hoy en día, se han vuelto aún más complejos con la evolución de internet. La aparición de las redes sociales, por ejemplo, ha hecho que sea más fácil que nunca para las personas compartir información y opiniones. Sin embargo, esto también ha hecho que sea más fácil para las personas difundir información falsa y discursos de odio. Las grandes plataformas digitales como Facebook, X (ex-Twitter) o Instagram se encuentran en el centro de esta batalla. Por un lado, estas plataformas tienen la responsabilidad de proteger la libertad de expresión de sus usuarios. Por otro lado, también deben cumplir con la legislación de cada país, así como con las normas y costumbres sociales, que cada vez más exigen medidas para combatir la desinformación y otros contenidos injuriosos.

Una problemática que afecta profundamente al derecho a la libertad de expresión es el uso que le pueden hacer los gobiernos autoritarios al internet para controlar a sus ciudadanos y reprimir la disidencia. Las formas de censura son variadas: desde el bloqueo de sitios web y aplicaciones hasta la eliminación de contenido específico, pasando por la vigilancia y el acoso a usuarios. El motivo, en la mayoría de los casos, se esconde un deseo de controlar el poder de la información y mantener el status quo.

A su vez, la censura en internet puede afectar a la ciencia y al avance del conocimiento. En la limitación del acceso a la información, se impide que científicos e investigadores accedan a información crucial para su trabajo incluyendo artículos científicos, datos, software y código fuente. Se obstaculiza la colaboración entre científicos e investigadores de diferentes países o regiones y ralentiza el avance de investigaciones ya que dificulta el intercambio de ideas y conocimientos. Por otro lado, la censura puede utilizarse para silenciar a los científicos e investigadores que expresan opiniones disidentes o controvertidas. Puede llevar a los científicos e investigadores a autocensurarse por temor a represalias, e impide que publiquen sus investigaciones o que compartan sus ideas libremente.

La Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, que es la principal entidad de las Naciones Unidas en derechos humanos, presentó en 2023 un documento sobre la situación de censura que ocurre actualmente en China. En el mismo, muestran preocupación sobre la generalización en ascenso de la censura en internet, con la mayoría de las redes sociales y plataformas de mensajería internacionales que se encuentran bloqueadas por parte del Estado, como también los bloqueos a los motores de búsqueda mundiales. Esto compone una violación al derecho de libertad de expresión y derecho al acceso de la información, que por su parte además dificulta el trabajo de los científicos chinos y el progreso científico.

En Irán, desde el comienzo de las protestas por la muerte de la estudiante Mahsa Amini, el 16 de septiembre de 2022, detenida por "llevar ropa inadecuada", se ha intensificado la represión, convirtiéndose, este país, en una de las mayores cárceles de periodistas del mundo. El gobierno ha impuesto repetidamente amplias restricciones y cortes de internet, como también ha ampliado su capacidad de bloquear el acceso a sitios web por configuraciones cifradas. Esto también ha llegado a impactar sobre la ciencia dado que estas medidas han dificultado que científicos iraníes se mantengan al día con las últimas investigaciones provenientes de revistas como Nature y Science.

Lamentablemente, los casos de censura son varios y en su mayoría se encuentran relacionados a la prohibición de contenido e información relacionada a política, el arte y la cultura considerada "sensible" o "ofensiva" por parte de los gobiernos. En Rusia, al inicio de la guerra en Ucrania, el 26 de febrero de 2022, se registró un apagón de Twitter, Facebook e Instagram en el país, seguido de un bloqueo de los principales portales de noticias internacionales. Desde entonces, casi la totalidad de los medios independientes han sido prohibidos, bloqueados y/o declarados "agentes extranjeros" u "organizaciones indeseables". En India, hubo una interrupción de la conectividad a internet en Bihar (estado en India Oriental) el 17 de junio de 22, cuando se produjeron protestas en oposición a la política de reclutamiento militar en el país. Más recientemente, el gobierno indio prohibió el documental "India: The Modi Question" de la BBC por considerar que era "parcial" y "ofensivo" y bloqueó el acceso a varios sitios web de noticias que criticaban al gobierno del primer ministro Narendra Modi.

Es importante defender la libertad de expresión y el acceso al conocimiento como pilares fundamentales de una sociedad libre y democrática. Esto implica que es nuestra responsabilidad también luchar y exponer actos contra la censura en todas sus formas y exigir a los gobiernos, empresas e individuos que respeten el derecho a la información y la libre expresión. En este sentido, es fundamental el papel de las organizaciones internacionales, como la UNESCO, que promueven la libertad de expresión y el acceso al conocimiento en internet. También es importante el trabajo de las organizaciones de la sociedad civil que denuncian los casos de censura y exigen el respeto a los derechos humanos en el ámbito digital.

Nosotros podemos contribuir a la lucha utilizando nuestra voz para hablar en contra de la censura y para defender la libertad de acceso a la información. A su vez, apoyar y difundir información sobre las organizaciones y grupos que luchan/investigan/tratan contra la censura como the Citizen Lab, Index on Censorship, Access Now, Radio Free Europe/Radio Liberty (RFE/RL), VE Inteligente, TunnelBear, Electronic Frontier Foundation (EFF), Tor Project, entre muchas otras. Algunas de ellas proveen plataformas o VPNs a través de las cuales los ciudadanos pueden acceder al internet y a noticias. Otras buscan promover la educación sobre la alfabetización digital para que las personas tengan las habilidades y el conocimiento necesarios para navegar por internet de manera crítica y responsable.

Cada 12 de marzo se conmemora el Día Mundial Contra la Censura en Internet, también conocido como Día Internacional de la Libertad de Expresión en Internet. Esta efeméride fue creada en el 2008, por iniciativa de Reporteros Sin Fronteras (RSF), una organización internacional no gubernamental creada en 1985, con la intención de denunciar la cibercensura en todo el mundo y apoyar el libre acceso a la información en medios digitales y redes sociales. La RSF, por su parte, tiene como objetivo defender la libertad de prensa en todo el mundo y a los periodistas que son perseguidos por su actividad profesional. Anualmente esta organización publica un informe sobre la clasificación del estado de la libertad de prensa en el mundo, basado en la aplicación de un cuestionario enviado a todas las organizaciones asociadas. Estos informes comenzaron el 12 de marzo de 2011, cuando RSF afirmó que a uno de cada tres usuarios de Internet en todo el mundo se le negó el acceso gratuito a Internet y describió a diez países como "enemigos de Internet" debido a sus rígidas políticas en materia de Internet.

Es interesante analizar el informe que hace la RSF de la Argentina: “La alta concentración y la opacidad de la propiedad de los medios, la polarización, la ausencia de políticas públicas para garantizar la pluralidad y la precarización del ejercicio del periodismo constituyen las principales amenazas a la libertad de información en Argentina. Todo ello abona el terreno para que poderes fácticos, gobiernos y empresas ejerzan presión a través de la publicidad privada y estatal, y del uso partidista de medios públicos nacionales, provinciales y municipales.”

Aún clasificado en número bajo de preocupación por censura en 2023 (40 / 180) nuestro país no escapa del condicionamiento por la connivencia de poderes económicos y políticos que amenazan tanto el derecho a la información como la libertad de expresión. En las últimas décadas, la confrontación política ha impactado sobre la agenda mediática, mostrándose binaria, con la predominancia de discursos exacerbados y empobrecidos de la calidad de análisis e información, excluyendo así las realidades, voces y razonamientos de la sociedad argentina. Es así que se puede entender como la censura no es únicamente un problema a nivel internacional, sino que contiene varias aristas que pueden verse hasta nacionalmente.

En definitiva, la censura en internet, u también en otras formas que no fueron exploradas en este ensayo, nos afecta a todos. Para vivir en un mundo digital donde la información fluya libremente y el conocimiento sea accesible, hay que estar abierto al diálogo y conversaciones

complejas sobre los derechos que queremos preservar. Esto comprende una tarea colectiva que requiere del compromiso de todos los actores sociales. La libertad de expresión es un derecho fundamental que debemos defender, esencial para una sociedad libre y democrática y todo aquello que pone en conflicto este derecho necesita de la atención, colaboración y la contribución de todos para solucionarlo.

### **Fuentes de información**

Organizaciones internacionales:

- UNESCO: <https://www.unesco.org/en/communication-information>
- Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos: <https://uhri.ohchr.org/es/buscar-recomendaciones-de-derechos-humanos>

Organizaciones de la sociedad civil:

- Electronic Frontier Foundation: <https://www.eff.org/>
- Access Now: <https://www.accessnow.org/>
- Reporteros Sin Fronteras: <https://rsf.org/es>

Artículos periodísticos y blogs:

- [https://www.clarin.com/tecnologia/censura-internet-paises-prohibiciones-imponen-lugar-ocupa-argentina\\_0\\_M2L29EEnS.html](https://www.clarin.com/tecnologia/censura-internet-paises-prohibiciones-imponen-lugar-ocupa-argentina_0_M2L29EEnS.html)
- <https://www.europapress.es/portaltic/internet/noticia-censura-internet-afecto-4200-millones-personas-2022-20230130163531.html>
- <https://www.infobae.com/tecno/2023/09/13/google-crea-una-herramienta-para-eludir-la-censura-autoritaria-en-internet/>
- <https://www.uoc.edu/es/news/2020/162-censura-internet>
- <https://www.ambito.com/informacion-general/dia-mundial-contra-la-censura-internet-por-que-se-conmemora-cada-12-marzo-n5668486>
- <https://letraslibres.com/ciencia-y-tecnologia/los-primeros-activistas-de-internet-lo-echaron-todo-a-perder/>
- <https://advocacyassembly.org/es/news/241>
- <https://www.reporter-ohne-grenzen.de/pressemitteilungen/meldung/rog-bericht-feinde-des-internets-2012>
- <https://es.wired.com/articulos/cortes-de-internet-en-iran-estan-saboteando-su-economia>

Videos sintéticos sobre la libertad de expresión e internet:

- <https://www.youtube.com/watch?v=YaTvcMCrcNg>
- <https://www.youtube.com/watch?v=4S3yMKROP-Q>

Documentos, informes y páginas sobre la libertad de expresión:

- <https://www.cndh.org.mx/pagina/derechos-libertad-de-expresion>
- <https://hchr.org.mx/puntal/acervo-digital/derecho-a-la-libertad-de-expresion/definicion-de-libertad-de-expresion/>
- <https://www.mpf.gob.ar/dgdh/files/2017/04/cuadernillo-1.pdf>
- [https://tratadoseuropeos.eu/Documentos/Declaracion\\_de\\_los\\_Derechos\\_del\\_Hombre\\_y\\_del\\_Ciudadano.pdf](https://tratadoseuropeos.eu/Documentos/Declaracion_de_los_Derechos_del_Hombre_y_del_Ciudadano.pdf)
- [https://www.oas.org/es/cidh/expresion/docs/informes/2014\\_04\\_08\\_Internet\\_WEB.pdf](https://www.oas.org/es/cidh/expresion/docs/informes/2014_04_08_Internet_WEB.pdf)
- [https://www.palermo.edu/cele/pdf/internet\\_libre\\_de\\_censura\\_libro.pdf](https://www.palermo.edu/cele/pdf/internet_libre_de_censura_libro.pdf)